Фонетический разбор 

Ф о н е м а – звук. 

Ф о н е т и ч е с к и й   р а з б о р   с л о в а –  характеристика  его звукового состава.

Порядок фонетического разбора слова: 

1. Поставьте ударение, разделите слово на слоги, укажите количество слогов.

2. Запишите слово в столбик, отводя для каждого звука одну строчку.

3. Охарактеризуйте все звуки по порядку:

гласные: ударные или безударные (в транскрипции поставить знак ударения), какими буквами обозначены на письме;

согласные: звонкие или глухие, твердые или мягкие (в транскрипции указать значком мягкость), какими буквами обозначены.

4. Внизу проведите черту и укажите количество звуков и букв.

5. Запишите слово в транскрипции. 

6. Внизу запишите буквенное изображение слова, графически прокомментируйте условия выбора имеющихся орфограмм.

       Например:

слезаешь - сле-за-ешь - 3 слога, данное слово можно переносить по слогам
сле /  за / ешь.

/ с / - согласный, глухой, твердый, обозначен буквой 
- с

/ л / - согласный, звонкий, мягкий, обозначен буквой
- л

/ и / - гласный, безударный, обозначен буквой

- е

/ з / - согласный, звонкий, твердый, обозначен буквой
- з

/ а / - гласный, ударный, обозначен буквой

- а

/ й / - согласный, звонкий, мягкий, обозначен буквой
\









- е

/ э / - гласный, безударный, обозначен буквой

/

/ ш /- согласный, глухой, твердый, обозначен двумя   

буквами





         - ш

- ь

___________






____


8 звуков




                   

8 букв


/ с  л  и  з  а  й  э  ш  /

 с   л  е  з  а  е  ш  ь  - приставки з не бывает, слез, 

                                    гл. 1 спр., 2 л., ед.ч.

Возьмите на заметку! 

Большинство звонких и глухих согласных образуют пары:

б   б     
в   в    
г   г      
д   д    
 ж    
     з   з

п   п            ф  ф             к   к               т   т               ш           с   с

Всегда  глухие согласные / х /, / х /,  / ц /,  / ч /, / щ / ;

всегда  звонкие согласные / й /, / л /, / л /, / м /, / м /, / н /, / н /, /р /, /р /.


Большинство твёрдых и мягких согласных образуют пары:

Б      в      г      д      з      к      л      м      н      п      р      с      т      ф      х

Б      в      г      д      з      к      л      м      н      п      р      с       т      ф      х      

Всегда твёрдые согласные звуки / ж /, / ш /, / ц /;

всегда мягкие согласные / ч /, / щ /, / й /.

В словах вожжи, дрожжи – звук / ж / произносится  как мягкий.

В русском языке только 6 гласных звуков:

/ а /,      / о /,      / у /,     / э /,      / и /,      / ы /.

Буквы  Е ,  Ё ,  Ю ,  Я  могут обозначать два звука:

Е - / й э /,     Ё -  / й  о / ,     Ю -  / й  у / ,     Я - / й  а /  - в следующих позициях:

· в начале слова: 

ель / й э л /, ёлка / й о л к а /,  юла / й у л а /,  яма / й а м а/ ;

· после Ъ и Ь знаков:

въезд / в й э с т/,  вьюнок / в й у н о к/ ;

· после гласной:

пою / п а й у /,  пояс / п о й а с /.

Буквы Ъ и Ь звуков не обозначают (при фонетическом разборе напротив этих букв ставится прочерк, знак транскрипции не устанавливается).


При изменении слов или образовании однокоренных  может происходить замена одних звуков другими в одной и той же морфеме. Такую замену называют чередованием звуков. Могут чередоваться как гласные, так и согласные звуки.
Таблица чередования звуков

Чередующиеся звуки
 Примеры слов с чередованием

Г // Ж  // З
Подруга – дружить – друзья



К // Ч // Ц
Кликать – клич – восклицательный



Д // Ж // ЖД
Ходоки – хожу – хождение



Т // Ч // Щ
Светить – свеча – освещать



СК // СТ // Щ
Блеск – блестеть – блещет



Х // Ш
Воздух – воздушный



З // Ж
Подсказать – подскажу



С // Ш
Писать – пишу



Б // БЛ


Гребёт – гребля

П // ПЛ
Насыпь – насыплю



М // МЛ
Кормить – кормлю



В // ВЛ
Ловить – ловлю



Ф // ФЛ
Разграфить – разграфлю



О // А
Спор – оспаривать



Е // А
Залезать – лазить



О // Е
Возит – везёт



О // Ы
Моет – мыть



О // Е // И
Сбор – соберу – собираю



О // Ы // У
Высохнуть  - засыхать – сухой



О // Е // с нулём звука
Сон – сна, день – дня

Гонец – гонца, дружок - дружка

